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Verbale del Consiglio di Corso di Studio in Medicina Veterinaria-LM42 

 n°3/2022 

 
Il giorno 20 aprile 2022, a seguito di regolare convocazione, si è riunito alle ore 15.00 presso 
l’aula Tiecco, il Consiglio del Corso di Studio in Medicina Veterinaria LM42. Partecipa al 
Consiglio da remoto la prof.ssa Claudia Cafarchia, Gerardo Centoducati, Elisabetta 
Bonerba, Giuseppe Passantino, Mario Cinone, Gaetano Vitale Celano. 
 

Composizione del Consiglio di Corso di Studio in Medicina Veterinaria 

PRESIDENTE  
PROF.SSA GABRIELLA ELIA 

X   

    

PROFESSORI ORDINARI Presente Assente Assente Giustificato 

PROF GIULIO AIUDI X   

PROF ALBRIZIO MARIA X   

PROF BISCEGLIE EMANUELE  X  

PROF BONERBA ELISABETTA X   

PROF BOTTALICO ANTONELLA  X  

PROF. BOZZO GIANCARLO  X  

PROF. BUONAVOGLIA CANIO  X   

PROF. BUONAVOGLIA DOMENICO X   

PROF BUONO VINCENZO  X  

PROF. CAFARCHIA CLAUDIA X   

PROF CAMARDA ANTONIO X   

PROF CAMERO MICHELE  X  

PROF CARELLI GRAZIA X   

PROF CASALINO ELISABETTA X   

PROF CAVALLI ALESSANDRA  X  

PROF CAZZATO EUGENIO  X  

PROF CECI EDMONDO X   

PROF CELANO GAETANO VITALE X   

PROF CENTODUCATI GERARDO X   

PROF CIANI ELENA  X  

PROF CINONE MARIO X   

PROF CIRCELLA ELENA  X  

PROF CRESCENZO GIUSEPPE X   

PROF CROVACE ANTONIO X   

PROF DAMBROSIO ANGELA X   

PROF DECARO NICOLA X   

PROF. DE PALO PASQUALE X   

PROF DESANTIS SALVATORE X   
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PROF DI BELLO ANTONIO X   

PROF.DI PINTO ANGELA X   

PROF. FRANCHINI DELIA X   

PROF. GRECO GRAZIA X   

PROF IARUSSI FABRIZIO X   

PROF INDELLICATO MICHELE  X  

PROF LACALANDRA MICHELE  X  

PROF. LACITIGNOLA LUCA X   

PROF LAI OLIMPIA  X  

PROF LANDI VINCENZO  X  

PROF LATROFA STEFANIA X   

PROF. LAUDADIO VITO X   

PROF LIA RICCARDO X   

PROF LISTORTI ANDREA  X  

PROF LONGO CATERINA  X  

PROF MAGGIOLINO ARISTIDE  X  

PROF MARTELLA VITO  X  

PROF MARTINELLO TIZIANA X   

PROF MENDOZA JSIRO ALFONSO  X  

PROF MONACO DAVIDE X   

PROF. OTRANTO DOMENICO  X  

PROF. PARADIES PAOLA  X  

PROF. PASSANTINO GIUSEPPE X   

PROF. PASSANTINO LETIZIA   X 

PROF. PERILLO ANTONELLA X   

PROF PORCELLI VITO  X  

PROF PUGLIESE NICOLA X   

PROF QUAGLIA NICOLETTA X   

PROF. QUARANTA ANGELO  X  

PROF RAGO GIUSEPPE  X  

PROF RIZZO ANNALISA X   

PROF ROMA ROCCO  X  

PROF RUBINO GIUSEPPE T X   

PROF. SASANELLI MARIATERESA X   

PROF SCIORSCI RAFFAELE LUIGI  X  

PROF. SINISCALCHI MARCELLO  X  

PROF. STAFFIERI FRANCESCO  X  

PROF TANTILLO GIUSEPPINA  X  

PROF. TATEO ALESSANDRA X   

PROF TEMPESTA MARIA X   

PROF TERIO VALENTINA X   

PROF TINELLI ANTONELLA  X  

PROF. VALASTRO CARMELA X   
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PROF. VALENTINI LUISA X   

PROF. VENTRIGLIA GIANLUCA X   

PROF ZATELLI ANDREA X   

PROF ZIZZADORO CLAUDIA X   

PROF. ZIZZO NICOLA  X  

    

LETTORE LINGUA INGLESE    

ANTHONY GREEN  X  

RAPPRESENTANTI DEGLI STUDENTI Presente Assente Assente Giustificato 

ANDRIULO OLGA MARIA X   

AZZOLINO MARIATERESA  X  

BUONFRATE VALERIA    

CARRECA ROBERTA X   

CREMONE ROBERTO X   

D’ERASMO MICHELA  X  

ELDAR YOTAM  X  

FERRI AMANDA X   

FRATTINA LORENZA X   
MARSELLA MAURO X   
NASAR SOUAD  X  
SCALTRITO ANGELICA  X  

STUFANO GIORGIA X   

 

Il Presidente, constatata la validità dell’adunanza, dichiara aperta la seduta. 

 Assume la funzione di Segretario Verbalizzante la dr.ssa Tiziana Martinello. 

 
 

ORDINE DEL GIORNO 
 
 

1. Approvazione verbale 02/2022 del 21 marzo 2022; 
2. Comunicazioni; 
3. Posti a numero programmato per le immatricolazioni A.A. 2022/2023; 
4. Designazione componenti docenti/studenti per la nuova Commissione Paritetica 

di Dipartimento, biennio 2022/2024; 
5. Offerta formativa A.A.2022/2023; 
6. Disponibilità alla copertura degli insegnamenti A.A. 2022/2023; 
7. Varie ed eventuali. 
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1 .  A p p r o v a z i o n e  v e r b a l i  n .  2 / 2 1  d e l  2 1 . 0 3 . 2 0 2 2  

Il coordinatore sottopone all’approvazione del Consiglio il verbale n. 2/22 della seduta del 

21.03.2022, inviato via mail a tutti i Componenti del CdS insieme all’OdG odierno.  

Il Consiglio unanime lo approva.  

 

2 .  C o m u n i c a z i o n i  

Il Coordinatore informa il Consiglio che sono state attivate le convenzioni con il canile 

Mapia e con l’azienda zootecnica L’aggiunta. Cede dunque la parola al prof. De Palo che 

sottolinea l’importanza delle convenzioni in quanto funzionali ad una maggiore 

disponibilità di carcasse. Inoltre, è stato istituito un accordo con le relative ASL di 

competenza territoriale per consentire il trasporto delle carcasse in contenitori a perdere o 

autorizzati del dipartimento con i mezzi di trasporto delle aziende. Il prof. Zizzo è il 

riferimento per entrambe le forniture. 

Il Coordinatore ricorda di aver inviato via mail a tutti i componenti del Consiglio le bozze 

dei decreti-legge per la laurea abilitante e per le norme transitorie che regoleranno il vigente 

esame di stato. Il Coordinatore riassume il documento, spiegando che l’eliminazione 

dell’esame di stato non cancellerà il percorso di abilitazione a Medico Veterinario, che, 

invero, coinciderà con il tirocinio stesso. L’esame per l’abilitazione che precederà la seduta 

di laurea coinciderà con una Prova Pratica Valutativa (PPV). Il tirocinio consisterà di un 

minimo di 30 CFU, dove ogni CFU dovrà valere almeno 18h per lo studente; i 30 CFU 

saranno suddivisi nelle tre filiere professionalizzanti, ossia clinica dei pet e animali esotici, 

sanità pubblica e sicurezza alimentare, produzioni animali e medicina degli animali da 

reddito. Ogni area avrà un docente responsabile. Sarà intesa attività di tirocinio quella svolta 

dallo studente in prima persona con la supervisione del docente, al fine di acquisire le day 

one skills. Le attività si svolgeranno sia in ambito accademico che extramurario, in 

quest’ultimo caso con un tutor non accademico, previa adeguata formazione. L’attività di 

tirocinio dovrà essere svolta in piccoli gruppi ed ogni tirocinante avrà un libretto con le 

competenze da raggiungere per ogni area, che dovranno essere convalidate con almeno 

l’80% di presenza per ciascuna area. Al termine del tirocinio sarà svolta la PPV che 

permetterà allo studente di dimostrare le competenze acquisite in tutte e tre le filiere. La 

commissione per la PPV sarà costituita da sei componenti, due per ciascun’area, di cui tre 

accademici, possibilmente iscritti all’ordine, e tre liberi professionisti nominati dall’Ordine 

dei Medici Veterinari. La prova partica avverrà prima della discussione della tesi di laurea, 

con solo un giudizio di idoneità senza influenzare il voto di laurea. Il nuovo ordinamento 

per la laurea abilitante partirà con l’AA 2023/24. Sono previste norme transitorie per 

l’esame di stato vigente che prevederà la stessa commissione unica prevista per la laurea  
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abilitante ed una modalità semplificata con una valutazione della capacità critica e di 

ragionamento del laureato nelle 3 filiere professionalizzanti del tirocinio. 

Le attività di tirocinio verranno modificate dopo la pubblicazione del decreto. A tal 

proposito il prof. Crescenzo ricorda che si è in attesa della pubblicazione nella Gazzetta 

Ufficiale.  

 

3 .  P o s t i  a  n u m e r o  p r o g r a m m a t o  p e r  l e  i m m a t r i c o l a z i o n i  A . A .  
2 0 2 2 / 2 0 2 3 ;  
 
Il Coordinatore comunica che i posti da mettere a bando per l’A.A. 2022/23 hanno subito 

un aumento del 20%, in controtendenza rispetto all’anno precedente. In conferenza dei 

direttori è stato adottato il criterio di assegnare a ciascuna sede il 20% in più dei posti 

rispetto a quelli assegnati l’anno precedente, ragion per cui in dipartimento sarà presentata 

la proposta di 60 immatricolazioni. In previsione dell’aumento del numero degli 

immatricolati bisognerà modificare l’organizzazione didattica, soprattutto per gli ultimi 

anni del corso di laurea, ad esempio svolgendo le lezioni pratiche di mattina e le lezioni 

teoriche al pomeriggio. 

Il prof. De Santis interviene per ricordare che nell’A.A 2021/2022 il numero di iscritti erano 

già 55 studenti con i posti riservati agli extracomunitari.  

Il Consiglio approva la proposta di 60 posti per A.A 2022/2023. 

 

4 .  D e s i g n a z i o n e  c o m p o n e n t i  d o c e n t i / s t u d e n t i  p e r  l a  n u o v a  
C o m m i s s i o n e  P a r i t e t i c a  d i  D i p a r t i m e n t o ,  b i e n n i o  2 0 2 2 / 2 0 2 4  
 
Il Coordinatore comunica la necessità di individuare i componenti per la Commissione 

Paritetica di Dipartimento. Tra i docenti vengono proposti la prof.ssa Tiziana Martinello ed 

il prof. Salvatore De Santis che si rendono disponibili e tra gli studenti vengono proposti la 

Sig.na Buonfrate Valeria e il Sig. Marsella Mauro 

Il Consiglio approva la proposta. 

 
 
5 .  O f f e r t a  f o r m a t i v a  A . A . 2 0 2 2 / 2 0 2 3  

 

Il Coordinatore ricorda al consiglio la proposta avanzata durante la precedente riunione a 

proposito dei PDP del V anno 2022.23, che prevedeva 12 CFU per percorso. In sede di 

verifica è stato appurato che ciascun percorso deve assolutamente prevedere 10 CFU, come 

da ordinamento 2018, per cui viene sottomessa al consiglio una nuova riorganizzazione dei  
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PDP. Il coordinatore sottolinea che la stessa, rispetto all’ipotesi precedente, prevede una 

perdita di CFU solo nei SSD VET/05 e VET/03. 

In previsione dell’importante appuntamento con l’EAEVE previsto ad ottobre 2023, il 

Coordinatore mette al corrente il consiglio di aver dato avvio ad una analisi critica del CdL 

insieme al prof Crescenzo, coordinatore della cabina di regia dell’EAEVE. Il quadro che si 

delinea è quello di un piano di studi caratterizzato da un eccessivo carico didattico (300 CFU 

pari a 7500 ore) che gli studenti puntualmente lamentano, con il conseguente risultato di un 

in un apprendimento superficiale e poco organizzato. 

 

Il coordinatore mostra, inoltre, una tabella delle ore e dei CFU ripartiti tra le discipline di 

base, di base VET e caratterizzanti, facendo notare un sostanziale sbilanciamento tra 

discipline di base e di base VET rispetto alle discipline caratterizzanti cliniche, a favore delle 

prime. Questa organizzazione del corso non è coerente con le richieste dell’EAEVE, ragion 

per cui in cabina di regia per l’accreditamento è stata accordata una proposta da sottoporre 

al consiglio, relativamente al peso in ore dei CFU, con una importante diminuzione delle 

ore nelle discipline di base ed un conseguente riequilibrio con le discipline caratterizzanti e 

cliniche. La proposta prevede che 1 CFU di attività pratica corrisponda a:  

-10 ore per le discipline di base 

-15 ore per le discipline di base VET e caratterizzanti 

-20 ore per le discipline cliniche 

- 15 ore per i PDP  

- 18 ore per il tirocinio   

Questo intervento comporterebbe una riduzione di circa 1000 ore di didattica assistita (da 

4700 a poco più di 3800), alleggerendo gli studenti e consentendo loro di poter usufruire di 

silenzi didattici da 3 settimane, anziché due.  

Il Coordinatore fa, tuttavia, notare che ad una coartazione delle ore dovrà coincidere anche 

uno snellimento dei contenuti. È, dunque, necessaria una revisione dei programmi, affinché 

siano più coerenti con i tempi e con i profili professionali richiesti. Non è, tra l’altro, 

necessario, precisa il Coordinatore, esaurire tutto il programma durante le ore di lezione. 

Agli studenti vanno forniti gli strumenti per affrontare la disciplina, selezionando in 

maniera opportuna gli argomenti da trattare a lezione e considerando che l’apprendimento 

di uno studente universitario è soprattutto autoapprendimento. Il Coordinatore, inoltre, 

sottolinea l’importanza dei metodi didattici innovativi, basati sull’apprendimento attivo 

degli studenti e invita il prof Crescenzo a farsi promotore dell’organizzazione di corsi sulla 

didattica innovativa. 

Prende la parola il prof. De Santis, che vorrebbe delucidazioni in merito ai criteri da seguire 

per selezionare gli argomenti da proporre o meno a lezione. Il Coordinatore, non potendo e  
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volendo entrare nel merito delle discipline altrui, consiglia in maniera generica di affrontare 

a lezione gli argomenti più complessi e di fornire agli studenti gli strumenti per 

l’autoapprendimento. Inoltre, lo studente può usufruire dell’attività di tutorato. Il prof De 

Santis propone l’istituzione di una commissione per definire gli argomenti più importanti 

per il corso di laurea. Interviene il prof. Crescenzo sottolineando che VET 01 ha un numero 

di crediti piuttosto elevato, che è secondo solo alle materie cliniche. Inoltre ribadisce che si 

rende necessario non solo intervenire sui programmi, ma anche sul numero di moduli 

didattici che attualmente sono 70, un numero elevato, probabilmente responsabile di una 

media dei tempi di laurea tra i più alti a livello nazionale.  

Il Coordinatore ricorda che l’esame integrato deve essere effettivamente unico e che, 

probabilmente, se i programmi dei singoli moduli non fossero troppo corposi, gli studenti 

non sarebbero costretti a frammentarlo. 

Interviene il prof Crescenzo per chiarire che la attivazione della laurea abilitante porterà 

obbligatoriamente ad una revisione generale del corso, tra cui etichette e CFU. 

Il Consiglio approva la proposta della riduzione di ore per i CFU assegnati alle attività 

pratiche. 

 

6 .  Disponibilità alla copertura degli insegnamenti A.A. 2022/2023; 
 
Il Coordinatore chiede ai docenti la disponibilità per la copertura degli insegnamenti del 

CdS per l’offerta formativa A.A. 2022/2023. 

I docenti confermano le coperture degli insegnamenti del precedente A.A., mentre per gli 

insegnamenti di Biologia, Chimica, Economia e Statistica, Biochimica 1, Endocrinologia 

veterinaria, Miglioramento genetico verrà inviata richiesta agli altri Dipartimenti di 

disponibilità alla copertura. 

Il Coordinatore prosegue con gli affidamenti dei PDP (V anno) e chiede al Consiglio di 

inviare le proposte di affidamento e le etichette corrette entro le ore 12:00 del giorno 

seguente. 

Il prof. Crovace interviene esprimendo le sue perplessità circa le etichette “animali 

selvatici”, “animali non convenzionali” ed “animali esotici”. Dopo breve discussione, il 

prof. Di Bello propone di evitare l’etichetta “animali esotici” sebbene, come ricorda il 

Coordinatore, a questa fa riferimento sia la bozza del Decreto sui tirocini sia l’EAEVE.  

Il Coordinatore procede con gli affidamenti dei tirocini, ricordando che dal prossimo A.A. 

il CFU avrà un peso di 18 h.  

Si confermano le docenze per le aree VET/05, VET/06, VET/08, VET/10 e la Clinica mobile. 

Il Coordinatore ricorda che, una volta pubblicato il Decreto, qualora i tempi tecnici lo 

consentissero, si potrà dare seguito ad ulteriori modifiche.  



   

 
_________________________________________________________________________________________________________________ 

8 
 

 

7 .  Varie ed eventuali. 
 

Non sono presenti punti aggiuntivi. Non avendo null’altro da discutere, il Coordinatore 

dichiara chiusa la riunione alle ore 17.00.  

Letto, approvato e sottoscritto. 

Il Segretario verbalizzante           Il Coordinatore  

Dr.ssa Tiziana Martinello      Prof.ssa Gabriella Elia  


